

"Aime Dieu et

va ton chemin.



Bulletin de l'Union-Allet

VOL. VI.

MONTREAL, 25 SEPTEMBRE 1879.

No. 11

SOMMAIRE.

1. ENCYCLIQUE DE LÉON XIII.
2. NOS FRÈRES DE HOLLANDE.
3. DON CARLOS.
4. SIX VRAIS CHEVALIERS.
5. REVUE DES INTERÊTS CATHOLIQUES.
 - I. FRANCE;
 - II. ANGLETERRE;

- III. BELGIQUE;
- IV. RUSSIE.
6. PETITES NOUVELLES.
7. ORDINATION.
8. COMMENT ON DEVIENT RÉVOLUTIONNAIRE.
9. NAISSANCES.

Encyclique de Léon XIII.

Lumen in caelo! Le grand Pape qui gouverne l'Église, évidemment, veut faire croire à la vérité de la prophétie qui annonçait son règne comme devant être le règne de la lumière.

La dernière Lettre encyclique de Sa Sainteté, vrai rayon du ciel, est destinée à jeter une grande lumière dans le monde intellectuel.

La question de l'éducation et de l'enseignement est la question capitale de nos jours, et celle qui prime toutes les autres. Si le monde est agité comme il ne fut jamais plus, s'il y a, après dix-huit siècles de christianisme, encore tant de fausses doctrines, et politiques et sociales et religieuses, si enfin, le monde est encore si malade, après l'application dix-huit fois séculaire de la grande panacée évangélique, c'est dû à ce que l'enseignement, surtout depuis trois cents ans, n'est pas appuyé sur les bases qu'il doit avoir; c'est dû à ce que la philosophie, cette première science humaine, a fait fausse route, en rejetant la foi pour son fondement. De là, ces maximes, ces doctrines qui sont la négation de tout ordre surnaturel, et qui apportent dans les sociétés comme dans les esprits, le désordre, le bouleversement.

Léon XIII, dominant toutes les passions et toutes les mesquines disputes, prend la question du haut enseignement dans les hauteurs mêmes où elle est naturellement placée; il contemple l'éternel combat entre la vérité qui sauve, et l'erreur qui tue, puis il dit à la raison ce qu'elle doit faire pour ne pas s'égarer, pour rester dans cette vérité d'où dépend le salut des individus et des sociétés.

Exaltant ensuite la doctrine et la méthode de St. Thomas

d'Aquin, qui ont fait de lui le premier philosophe du monde, N. S. P. invite toutes les écoles de philosophie chrétienne à revenir à l'esprit et aux principes de ce philosophe que le moyen âge a surnommé l'Ange de l'École.

Le monde catholique tout entier va recevoir une grande lumière de cette monumentale Encyclique, qui, espérons-nous, va marquer la résurrection des fortes et puissantes études.

Léon XIII, dans ce document magistral, écrit en littérateur, parle en savant, pense en philosophe; mais il y a beaucoup plus que cela; dans cette Lettre, c'est le Directeur de la science qui parle, c'est le Maître de la philosophie qui enseigne.

On le sent, en la lisant, c'est plus qu'un érudit vulgaire, plus qu'un adepte des écoles philosophiques, qui s'adresse au monde, c'est celui qui a été chargé d'enseigner: d'enseigner les maîtres de la science, les professeurs de philosophie, d'enseigner le monde entier.

L'inspiration y est.

A ceux qui refuseraient d'y voir l'assistance d'en haut, nous leur dirions:

Faites-en donc autant.

Quel est le chef de religion ou d'église quelconque qui peut faire entendre, par le temps qui court, un pareil enseignement, une doctrine aussi pure, une science aussi élevée? Est-ce le Czar de Russie, le Pape des Grecs schismatiques?

Est-ce la Reine d'Angleterre, assistée de son Conseil privé, parlant comme juge doctrinaire dans l'Église Anglicane?

Est-ce monsieur le ministre de l'Instruction publique, en France, voulant créer un enseignement et une morale de l'Etat?

Est-ce dans les maîtres de la philosophie moderne, dans